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DEMANDA RECTIFICACIÓN DE RESULTADOS EN 
OLIMPIADA DEL CONOCIMIENTO INFANTIL 2011 

Un mes después de la aplicación del examen de la última etapa de la Olimpiada del 
Conocimiento Infantil 2011, aparecieron los resultados, poco creíbles y sorprendentes. 

¿Que sucedió? Muchos padres de familia quedamos llenos de dudas y de interrogantes 
sobre los resultados finales de un concurso que, para muchos –y me incluyo–, ha sido 
ejemplo de legalidad y de justicia: no es creíble que los dos pequeños que entraron en 
primero y segundo lugar a esta última etapa hayan quedado al final en los lugares 42 y 51 
respectivamente. Que los lugares 5 y 7 no hayan quedado entre los 56 ganadores y más 
aún, que el número 153 remontara 128 lugares para llegar al 25. La respuesta la tiene el 
profesor Germán Cervantes Ayala, jefe del Departamento de Coordinación Sectorial de 
Educación Primaria de la SEP. 

Los alumnos que llegaron a esta última etapa del concurso responden a un esquema 
promedio en cuanto a su rendimiento; se entiende, y así me lo parece a mí, que sus 
resultados pudieran oscilar en un rango de 10 por ciento arriba o abajo, que del segundo 
lugar se pudiere caer hasta el décimo, quizá por simple condición humana de saberse en 
los primeros lugares, y tener exceso de confianza; ¿pero descender del segundo lugar 
hasta el 51? ¿O quedarse fuera del concurso? 

Solicito por este medio la rectificación de lo que parece ser un lamentable error; es 
necesario que por la salud y credibilidad del propio concurso se ofrezca una explicación 
creíble y se presenten resultados congruentes que respondan a los que arrojaron las 
diferentes etapas del concurso. Quedo en espera de que esto suceda. 

Gabriela Saavedra Perrusquía 
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DENUNCIAN CAMBIO ARBITRARIO DE FORMA DE 
PAGO A MAESTROS 

A las medidas que toman las autoridades escolares como cierre de turnos vespertinos, 
jornada ampliada y cambio de códigos, ahora se suma el hostigamiento a los profesores 
que aún cobramos por cheque. En días pasados se nos informó, por parte de los 
directores de los planteles educativos, que deberíamos elegir entre seguir cobrando con 
cheques o por tarjeta, ya sea en Banamex o Bancomer, e incluso nos mostraron que ya 
tenían listas las tarjetas para ser entregadas; además se nos dijo que si no aceptábamos 
cobrar por tarjeta, tendríamos que ir a la Dirección General de Administración (Río Nazas) 
a recoger nuestros cheques, porque ya había cambiado el marco legal para el pago del 
salario; sin embargo, al solicitar el documento donde se estipula tal medida, nos 
mencionaron que no lo tenían. 

Por tal motivo, considero que esta acción de las autoridades es una amenaza para que 
aceptemos cobrar por tarjeta aunque no lo queramos, además de que es una 
arbitrariedad, ya que la elección del medio para el pago electrónico con las instituciones 
bancarias (Banamex o Bancomer) es voluntaria; incluso la Ley Federal de los 
Trabajadores al Servicio del Estado, en el artículo 37, menciona que: ―Los pagos se 
efectuarán en el lugar en que los trabajadores presten su servicio y se harán 
precisamente en moneda de curso legal o en cheque‖, debido a lo cual solicito que se 
respete la decisión de los maestros que cobramos por cheque y que la entrega de éstos 
sea en nuestro centro de trabajo como hasta ahora se ha realizado. 

Sonia Liia Tapia Álvarez 
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ASTILLERO 
Julio Hernández López 

 

Y, mientras el rector Narro se deshace en agradecimientos a Ernesto Cordero porque éste 
hizo el honor de visitar la UNAM, ¡feliz fin de semana! 
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ECONOMÍA MORAL 
 

Encuesta de percepciones y acceso a satisfactores básicos (EPASB) / III 
Hallazgo central: consenso en percepciones y desigualdad de acceso 

 

JULIO BOLTVINIK 
 

 

El lunes 13 fue presentada públicamente la EPASB. Ese mismo día se subieron a la 
página web del Evalúa DF (www.evalua.df.gob.mx) los siguientes materiales sobre la 
encuesta: una nota general; el boletín de prensa que se preparó para al presentación 
pública; la presentación con la cual Miguel Calderón y yo expusimos el lunes, en formato 
pdf; los tabulados básicos organizados en 15 capítulos temáticos; los cuestionarios; y un 
amplio conjunto de anexos técnicos sobre el diseño muestral, los intervalos de confianza 
de las variables, y otros aspectos. La base de microdatos se subirá en las próximas horas. 
Con todo ello cualquier ciudadano podrá analizar los datos y obtener sus propias 
conclusiones. Del análisis preliminar realizado en el Evalúa DF con la EPASB se derivan 
algunos hallazgos. Hoy abordaré el análisis por deciles de ingreso. 

http://www.evalua.df.gob.mx/
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Antes es conveniente aclarar cómo se ordenaron los hogares para después dividirlos en 
décimas partes del mismo tamaño, es decir en deciles de ingreso. Se adoptó un criterio 
de ordenación que no se había usado en México, derivado de una forma novedosa de 
medición de la pobreza de ingresos: para cada hogar se calcula su propia línea de 
pobreza (LP) con una fórmula que toma en cuenta tanto el tamaño del hogar (número de 
personas), como su estructura de edades y sexos, que expresa las diferentes 
necesidades por sexo y etapa del ciclo de vida (número de adultos equivalentes), pero 
que además toma en cuenta las economías de escala presentes en el consumo de los 
hogares grandes (costos más bajos por persona y por adulto equivalente). Un hogar será 
pobre si su ingreso está por debajo de su propia LP calculada de esta manera. Los 
hogares mejor situados son aquellos en los cuales el cociente de dividir sus ingresos 
entre su propia LP es más alto. Es justo este cociente el que se utilizó para ordenar los 
deciles. Esta manera de expresar el ingreso permite visualizar el nivel de pobreza de 
ingresos prevaleciente en un área territorial como el punto donde la curva del ingreso 
corta el nivel de ingresos que equivale a 1.0 veces la línea de pobreza promedio del grupo 
de hogares. Todos los hogares en valor 1.0 o superior son no pobres, los que están por 
debajo son pobres. 
 
En la gráfica 1 presento el ejemplo del rubro ―libros para toda la familia‖ que expresa un 
comportamiento frecuente, quizás prototípico, de tres indicadores que se construyen a 
partir de la EPASB: percepción del rubro como necesario; acceso del hogar al rubro; y 
razón de ―no les alcanza‖ entre quienes no lo tienen, los tres expresados en por cientos 
por deciles. Además de los datos originales por deciles y los tramos de recta que los 
unen, he incluido la línea (recta) de tendencia, y el coeficiente de determinación (R2) que 
expresa qué tanto de la variación de la variable dependiente (por ciento de necesarios, 
por ciento que lo tienen y por ciento que no lo tiene porque no le alcanza) es explicado por 
la variable independiente que es el decil de pertenencia. En muchos rubros he encontrado 
el comportamiento que en el ejemplo se aprecia. En primer lugar, se observa un grado 
importante de consenso en la percepción del rubro como necesario, pero hay una leve 
tendencia a que el por ciento que lo considera necesario aumente a medida que nos 
movemos del decil I al X. En el ejemplo, es muy leve pues es de sólo 2.5 puntos 
porcentuales entre los valores extremos (72.7 por ciento y 75.2 por ciento).  
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La R2 es relativamente baja: 0.42. El rubro impermeables tiene un rango un poco mayor: 
entre 60 por ciento y 66 por ciento. En segundo lugar, el por ciento de hogares con 
acceso al rubro incrementa sustancialmente de izquierda a derecha en la gráfica: está 
fuertemente asociado al decil al que pertenece el hogar. En el ejemplo, el acceso es de 
sólo 39.2 por ciento en el decil II, y llega al 63 por ciento en el X. Algo similar ocurre en 
impermeables que van de 34 por ciento en el decil IV a 63 por ciento en el IX. Como se 
aprecia, en este caso la R2 es bastante alta: 0.70. En tercer lugar, entre los hogares que 
no tienen acceso al rubro (es decir haciendo a éstos igual a 100 por ciento), el porcentaje 
de ellos que explica su carencia porque no les alcanza el dinero, tiene una tendencia a 
descender a medida que pasamos de los deciles bajos a los altos y la R2 es altísima: 
0.88. En el caso del periódico, el porcentaje en esta situación baja de casi 60 por ciento 
en el decil I a 26 por ciento en el decil X.  
En la gráfica 2 he simplificado el esquema de este tipo de resultados en términos de tres 
líneas rectas que reflejan aproximadamente lo observado en las tendencias lineales 
interpoladas en la gráfica 1 y en muchos otros ejemplos. En ambas gráficas se observa 
que en los deciles bajos hay una enorme brecha entre los que usan un rubro y los que 
expresan que son necesarios, que constituye la carencia de satisfactores necesarios 
socialmente percibida y de manera indirecta reconocida. En materia de libros, la brecha 
así concebida (cercana a la interpretación de B. Halleröd, de Suecia), sería de más de 40 
puntos porcentuales en los primeros deciles y de sólo un poco más de 10 puntos en el 
decil 10. Otra interpretación (que prevalece en el Reino Unido donde se originó el 
enfoque) de la carencia social adopta la regla que cualquier rubro que reciba más de 50 
por ciento de los ―votos‖ como necesario debería ser poseído o usado por todos los 
hogares. Con esta interpretación, el porcentaje de carenciados en materia de libros iría de 
poco más de 60 por ciento a poco menos de 40 por ciento. El tercer indicador, el 
porcentaje de quienes no teniendo el rubro reconocen la carencia como carencia forzada 
(quieren el rubro pero no lo pueden adquirir), muestra que ésta afecta a la mayor parte de 
los hogares que no tienen el rubro (lo conciban o no como necesario para todo los 
hogares) en los deciles bajos y sólo a una minoría en los altos.  
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De esta manera la brecha subjetiva entre pobres y no pobres se amplía; en efecto, en 
materia de libros (con la interpretación británica) en el decil X carecen de acceso a libros 
37 por ciento de los hogares, pero sólo 22.5 por ciento de ellos perciben esta carencia 
como forzada (la inmensa mayoría de ellos no tienen libros porque no quieren tenerlos), 
de tal manera que sólo 8.3 por ciento del decil sufriría carencia forzada (0.37* 0.225). En 
cambio, en el decil II, del 60.8 por ciento que carece de libros (en la interpretación 
británica) 68.4 por ciento es porque no le alcanza, por lo cual 41.6 por ciento (0.608* 
0.684) padece carencia forzada, 5 veces el nivel del decil X. 
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LA CREME DE LA CREME* * * EVA MAKÍVAR 
MEJOR YA PÁRELE 
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AGENDA CONFIDENCIAL* * * LUIS SOTO 
NARRO. ¡AH, CHIN..! 

Parece, nada más parece, que el rector de la UNAM, José Narro Robles, ya perdió los 
estribos... o ya encontró al "bueno" (el que supone que es el "bueno") para 2012. 

El discurso que pronunció Narro al recibir ayer en la UNAM la visita del aspirante 
presidencial del PAN, Ernesto Cordero, queda para el registro de la peor muestra de 
"arrastradez política". ¡Ni los panistas más lambiscones del secretario de Hacienda se han 
atrevido a decir las cosas que dijo el doctor! 

Un observador objetivo e imparcial -aunque socarrón- asegura que tuvo que ponerse de 
pie para leer, con lágrimas en los ojos, las sentidas palabras del señor rector, y solicita 
atentamente que los amables lectores hagan lo mismo para conmoverse hasta el alma 
con los siguientes cuatro parrafitos narristas (o narrianos) que merecen la eternidad del 
mármol: 

"Ernesto Cordero Arroyo es una persona cercana a la universidad. Es hijo de Graciela 
Arroyo de Cordero, una de nuestras más queridas profesoras, directora de la Escuela 
Nacional de Enfermería y Obstetricia. Y cómo no va a ser así, si es hijo del doctor Ernesto 
Cordero, profesor durante décadas en la Facultad de Medicina. Es usted muy bienvenido 
a su casa señor secretario de Hacienda." 

"Hoy le tengo que decir gracias por dos cosas: por la confianza y por el apoyo que usted 
ha dado a la educación superior pública de México, gracias por el trato que recibió la 
UNAM en el presupuesto que estamos ejerciendo y gracias, estoy seguro y no quiero 
comprometerlo, por el trato que va a recibir próximamente." 

"El presupuesto define en mucho el proyecto de nación que queremos, ahí están definidas 
y sintetizadas las políticas públicas de un Estado-Nación, no es nada más de un gobierno, 
sino de un Estado nacional. La verdad es que programa sin presupuesto es demagogia y 
un presupuesto que no tiene un programa es lo que ustedes quieran, una forma de 
dilapidar, de no utilizar, de no ejercer correctamente los recursos." 
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"Hoy le tengo que decir gracias también por dos cosas, por la confianza y por el apoyo 
que usted le ha dado a la educación pública superior de México; gracias por el trato que 
recibió la Universidad Nacional Autónoma de México en el presupuesto que estamos 
ejerciendo ahora, gracias, estoy seguro y no quiero comprometerlo, no mueva la cabeza 
afirmativamente por el trato que va a recibir próximamente." 

O sea que desde el día de ayer don Ernesto es un Cordero con piel de feroz puma... y 
don José es un domesticado puma (cuasigatito) con piel de manso, manso cordero (o 
borrego). 

Otro observador, igual de socarrón, revira: ¡Pero si Ernesto Cordero es "itamita", no puma! 
El primer socarrón responde: Bueno, bueno, el titular de Hacienda no es puma, lo que se 
dice puma, porque su alma máter efectivamente es el ITAM, pero, como dijo el rector de 
la UNAM: "Tiene en su sangre los colores de nuestra institución." Y abunda: Por las venas 
de Cordero ha corrido siempre sangre azul panista... pero desde ayer recibió "honoris 
causa" unas cuantas gotas de sangre dorada. Por tanto, ¿cómo no va a ser puma? 

Eso justifica que al grito de ¡Goooya, goooya!, el doctor Narro le haya dicho al delfín: 
"¿Cómo no te voy a querer?". 

Otro desmentido de la suprema corta, perdón, de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, que rechaza señalamientos de una supuesta intervención del ministro Sergio 
Valls Hernández en la resolución de un Tribunal Colegiado de Circuito, en beneficio de 
una de las partes. Las aseveraciones vertidas por el abogado Xavier Olea Peláez, en el 
sentido de que el ministro Valls habría intervenido para propiciar la revocación de un 
amparo en perjuicio de su defendido en el Octavo Tribunal Colegiado en Materia Penal 
del Primer Circuito, carecen de sustento. El ministro Sergio Valls siempre ha sido 
respetuoso de la independencia con la que se desempeñan los jueces y magistrados 
federales, por lo que son de rechazar dichas inferencias, precisa la SCJN. 
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¡Mejor pongan un "departamento de desmentidos"!, sugiere el columnista. 

La Subdirección de Intermediarios Financieros no Bancarios del FIRA, institución de la 
"banca del subdesarrollo" que dirige Rodrigo Sánchez Mújica, "suspendió la participación 
como prestador de servicios en operaciones con recursos FIRA a la Almacenadora 
Gómez SA de CV y a la Almacenadora General SA Organización Auxiliar de Crédito". 

La institución no informó las causas de la suspensión, pero según los enterados, al menos 
en uno de los casos existe relación con el fraude que cometió hace varios meses Arrocera 
Covadonga; el ilícito, dicen los que saben, causó un agujero de entre 200 y 600 millones 
de pesos al FIRA. 

Los analistas bisoños preguntan: ¿Cuál es la institución del gobierno federal encargada 
de supervisar a las almacenadoras? Pues creo que es la Comisión Nacional Bancaria y 
de Valores, responde el columnista. Si es así, entonces surge otra pregunta: ¿Detectó a 
tiempo el fraude en Arrocera Covadonga? Pues eso pregúntenle al presidente de dicha 
Comisión, Guillermo Babatz. ¿Y crees que sepa? Bueno, alguien tiene que responder por 
ese grave error de vigilancia y supervisión, pues la transa no se hizo con cacahuates, sino 
con certificados de depósito y/o bonos de prenda. ¡Qué hable el desgra...! Perdón, que 
hablé el funcionario. 

El Comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM), Salvador Beltrán del Río, dio 
posesión a Antonio Ramírez Acevedo y a Jean Paul Verduzco Fuentes como 
coordinadores de Regulación Migratoria y Jurídico, respectivamente. Asimismo, designó a 
José Alfredo Labastida Cuadra como nuevo delegado regional del INM en el Distrito 
Federal. Los nuevos funcionarios tendrán a su cargo la responsabilidad de continuar con 
el proceso de modernización que ya se encuentra en una etapa avanzada en esta 
institución. 
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ESTADO FALLIDO* * * SUSAN MOSCATEL 
Más grande aún... 

 

Gracias, gracias, gracias a los amigos de Alonso Lujambio por hacer tan fácil nuestro 
trabajo. Con el concepto electoral de que ‗el tamaño sí importa‘ pasaremos días enteros 
de plena felicidad inútil e inmerecida. Pensándolo bien, tal vez Televisa tenía razón. ¿Qué 
barra de comedia preelectoral podría siquiera soñar competir con la realidad? Hay que 
saber los límites 
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DE LA ESTATURA DE TU VIDA*EL TAMAÑO QUE 
IMPORTA 

 
Alonso Lujambio soltó tremenda ironía al declarar: ―Hay mucha gente con enorme 
estatura moral, política, intelectual, encabezada por el Presidente de la República‖. Sobre 
su campaña ―El tamaño sí importa‖ (basada en una foto con Peque Nieto), ¿a qué tamaño 
se refiere? 
 

 
 
► Al tamaño del copete. 

► Al tamaño de acarreados. 

► Al tamaño del coche. 

► Al tamaño de la fama. 

► Al tamaño de los fondos de campaña. 
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► Al tamaño de la idiotez declarada. 

► Al tamaño de la amistad con La Teacher. 

► Al tamaño de mañas. 

► Al tamaño infantil. 

► Al tamaño de la lengua. 

► Al tamaño del mapache. 

► Al tamaño del ratón loco. 

► Al tamaño del regalo para el representante de taquilla enemigo, para que se quede en 
su casa. 

► Al tamaño del crédito en tiendas de catego. 

► Al tamaño de la pantalla chica. 

► Al tamaño de la lambisconería. 

► Al tamaño de la inserción pagada.  

► Al tamaño del padrino de Agualeguas. 

► Al tamaño de la esposa. 

► Al tamaño de miembros que apoyen en el IFE. 

► Al tamaño de la despensa regalada. 

 
Rafael Tonatiuh 
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LUJAMBIO; LA OTRA CARGADA 
JOSÉ CONTRERAS 

 

Decíamos en una reciente entrega que la cargada digital a favor del secretario de 
Hacienda, Ernesto Cordero, no hizo otra cosa que incrementar la confusión en torno a 
quién es en realidad el candidato oficial del PAN a la Presidencia de la República. 
 
La cargada anunciada el pasado miércoles a favor del secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio, nos dio la razón. 
 
Tras el destape un tanto forzado de Cordero, muchos analistas y comunicadores se 
apresuraron a dar como un hecho que el titular de Hacienda es el delfín del presidente 
Felipe Calderón. 
 
Sin embargo, el verdadero proyecto sucesorio del primer mandatario es un enigma cada 
vez más difícil de descifrar. 
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Una buena parte de los panistas cercanos al presidente Calderón firmaron la carta, 
difundida por internet, con que inició la cargada a favor de Ernesto Cordero. 
 
Pero no todos los calderonistas están con él, lo que quedó demostrado con el arranque de 
la otra cargada —la que busca posicionar a Lujambio— , el pasado miércoles. 
 
Este grupo promotor de la candidatura del titular de la SEP está encabezado por la 
coordinadora de los diputados del PAN en la Asamblea Legislativa, Mariana Gómez del 
Campo, tan cercana a Calderón, que es su sobrina política. 
 
Mariana Gómez encabeza una corriente muy importante dentro del panismo de la capital, 
con el que buscará crear una plataforma de lanzamiento del secretario de Educación. 
 
Este grupo de panistas, en el que se encuentran varios diputados, difícilmente se 
prestaría a formar parte de una campaña contraria a la del supuesto delfín, sin el aval del 
principal jefe político del calderonismo. 
 
Vale la pena recordar la declaración de Alonso Lujambio, en Los Pinos, un día después 
de que se inició la cargada digital a favor del secretario de Hacienda: ―Cordero no es el 
candidato del presidente Felipe Calderón‖. 
 
¿Sabía algo Lujambio cuando hizo esa declaración que más de un diario de circulación 
nacional convirtió en nota de ocho al día siguiente? 
 
¿Será que el presidente Felipe Calderón tiene en realidad a más de un favorito para 
sucederlo? 
 
Por lo pronto, el pasado miércoles, el mismo día de la conferencia de prensa de Mariana 
Gómez del Campo y de otros diputados, el presidente Calderón le dio un espaldarazo a 
Lujambio. 
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Mientras los diputados locales panistas hablaban de su intención de recolectar 36 mil 
firmas a favor de Lujambio, el Presidente de la República llamaba, en un acto público, a 
―no regatear los avances en educación‖. 
 
En el presídium de ese evento se encontraba precisamente el titular de la SEP, Alonso 
Lujambio. 
 
Una de dos: o el calderonismo está tan fracturado que hay en este momento tres 
aspirantes fuertes de esa corriente a la candidatura presidencial –Ernesto Cordero, 
Josefina Vázquez Mota y Alonso Lujambio—  o, como lo hemos dicho antes, el presidente 
Calderón recurre a maniobras distractoras para ocultar sus verdaderas intenciones. 
 
Posiblemente el primer mandatario tenga un as bajo la manga que mostrará en el 
momento oportuno. Esa carta podría ser de color azul o incoloro, traducido en una 
candidatura externa. 
 
Los panistas de todas las corrientes se cansan de decir que en su partido no hay 
cargadas, pero en este momento hay cuatro muy claras, una a favor de Santiago Creel, el 
aspirante rebelde, y las otras tres de los aspirantes calderonistas. 
 
Por lo pronto, la cargada a favor de Lujambio iniciada el miércoles no puede ser 
soslayada. 
 
En las reuniones de la militancia panista, el titular de la SEP es el más solicitado para ―la 
foto‖ y en breve empezará a aparecer en programas de revista de televisión. 
 
¿Llegará a la recta final? ¿Cuántos llegarán? ¿Quién es en realidad el delfín? Son 
muchas las preguntas que envuelven al enigma azul. 
 
OFF THE RECORD 
 
**PIDEN CONGRUENCIA 
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Lo menos que se le puede pedir a los diputados locales del PAN que destaparon a 
Lujambio, dicen en la Asamblea Legislativa del DF, es congruencia. 
 
El diputado Guillermo Huera Ling, por un lado llama a cerrar filas a favor de Lujambio y 
por el otro pide que la presidenta de la ALDF, Alejandra Barrales, pida licencia porque 
tiene aspiraciones a la Jefatura de Gobierno del DF. 
 
Sus defensores dicen que el diputado Guillermo Huera es inexperto, pero sus detractores 
dicen otras cosas, muy poco amables, de él. 
 
**¿TERCERA CADENA? 
 
Interesante, el discurso pronunciado ayer por el presidente de la Cámara de la Industria 
de Radio y Televisión (CIRT), Tristán Canales. 
 
―La industria le da la bienvenida a la competencia, pero con certeza jurídica, transparencia 
y reglas claras e iguales para todos‖, dijo Tristán ante el presidente Felipe Calderón. 
 
Es inevitable enmarcar esas palabras en la guerra que mantienen los gigantes de las 
telecomunicaciones. 
 
Guerra generada precisamente por esa ausencia de un marco jurídico adecuado y de 
políticas públicas que promuevan la competencia. 
 
Pues… a tomarle la palabra a Tristán. 
 
**CARTELERA POLÍTICA.  La película de la semana es Adiós a las Armas, (1932) del 
director Frank Borzage. 
 
La sinopsis es del dominio público y los protagonistas también: el priista Jorge Hank Rhon 
y la procuradora general de la República, Marisela Morales. Adiós a las armas 
 decomisadas —¿sembradas?— en la casa del ex alcalde de Tijuana. Adiós a las armas y 
a la seriedad. 
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ALONSO LUJAMBIO: AL RESCATE 
MIGUEL GONZÁLEZ COMPEAN 
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¿CUANDO TERMINARÁ EL DESBARAJUSTE? 
RAÚL CREMOUX 

 

El fondo de lo que hoy vive el país, tiene su origen en el nutrimento que tuvo el señor 
Felipe Calderón contra el partido que desde sus años de infancia, adolescencia y primera 
juventud todo lo controlaba (sic). Desde pequeño aprendió que la suya, no sería una vida 
común, sino una cruzada contra el tricolor, y para ello se preparó. 
 
No es como afirmó en Palo Alto, California, su victoria electoral fuese muy poco probable, 
debido a la autarquía priista; contó con todo el apoyo gubernamental foxista y resultaba 
casi imposible su triunfo porque había frente a él, un hombre mesiánico que, justamente 
por sus excentricidades y la robustez de su soberbia, le abrió un resquicio mínimo por el 
que se coló numéricamente a la Presidencia. No fue el convencimiento de la población de 
tener a alguien excepcional como candidato lo que le hizo ganar, fue el temor extendido lo 
que prevaleció en su ascenso. 
 
El episodio que los mexicanos conocemos harto bien, dio lugar a la lucha contra el crimen 
que podría haberse realizado bajo el consenso de la clase política, empresarial, logística, 
intelectual y de los poderes reales. No fue así. Le urgía reconocimiento y legitimidad, 
valores que pudieron alcanzarse de otro modo, con resultados. 
 
Hoy, lo vemos hasta la evidencia, sus actos están encaminados a descalificar al partido 
por el que lo domina la ojeriza. De ahí, el bamboleo y la pérdida de mesura que lleva a 
dos instituciones que debieran ser orgullo nacional al despeñadero: el Ejército Mexicano y 
la Procuraduría General de justicia de la nación. ¿Cómo y cuándo recobrará credibilidad, 
confianza y equidad el sistema de justicia? ¿Volveremos a sentir seguridad ante los 
militares? 
 
Justamente mañana 18 de junio, se cumplen tres años en que la reforma al sistema de 
justicia penal ha sido promulgada aunque solo se mueve parcialmente sin llegar a la 
urgente cabalidad. De ahí que  continúe la criminalización de la pobreza y la inequidad 
como norma suprema. ¡Con la falta que nos hacen procedimientos limpios, transparentes 
y convincentes en la aplicación de las leyes y reglamentos penales! 
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Veamos, mientras la supuesta culpabilidad arrolla todo tipo de normas y a los supuestos 
culpables se les lleva de Tijuana al DF, se les interroga y se les devuelve de donde los 
sacaron, algunos se les libera, a otro se le lleva de un reclusorio de alta seguridad a otro 
de mediana seguridad y finalmente se pretende arraigarlo en un hotel de paso; mientras 
eso ocurre y se llena de oprobio a Ministerios Públicos federales y estatales, militares, 
fuerzas policíacas, y se pone en duda las calificaciones de jueces, los titulares de diversas 
secretarías del gabinete presidencial, buscan con el afán que no ponen en sus tareas 
regulares, aquello que los lleve a señalarlos como precandidatos y aspirantes a vestirse 
de azul en la contienda electoral del próximo año. Ahí está el secretario de Educación 
Pública a quien le falta reconocer el lastimoso estado de la misma e incurre en el 
vergonzoso  eslogan  discriminatorio y humillante de que ―el tamaño si importa‖. ¿Se 
refiere a la estatura de su empleador o acaso al monumento conmemorativo del 
Bicentenario, bajo su responsabilidad, que debió haberse inaugurado el año pasado y su 
presupuesto sigue y sigue en aumento? 
 
Por ahí también deambula el secretario del trabajo que se asume como gallo y toma el rol 
de pendenciero y por último, ese secretario tecnócrata quien no ha tenido un solo logro 
como funcionario público salvo el del afecto, la protección y la bienaventuranza de su jefe. 
¿Vivir dignamente con seis mil pesos mensuales y ponderar las excelencias de un 
humillante salario mínimo que por definición no debiera existir? 
 
Y en este marco de deterioro axiológico, el jefe de las instituciones nacionales, en dos 
recientes viajes a la unión americana, nos da muestra a los extremos que lleva la falta 
puntual de gobernanza general: uno es aceptar un premiecito de turismo en Las Vegas, 
ciudad fundada por la mafia italo-norteamericana y declarar que los únicos ―shots‖ que 
reciben los yanquis aquí en México son de tequila. Faltó añadir, en tanto los jóvenes 
mexicanos los reciben de plomo. Otro es a contrario sensu, cuando el propio primer 
mandatario nos dice hace algunas semanas que no conoce a ningún brasileño que fuera 
de sus fronteras se exprese mal de su país pero él, el Presidente de  todos los mexicanos 
aprovecha el foro de una universidad estadunidense para mostrar las vergüenzas de un 
pasado nacional del cual no reconoce matices y a ellos los extranjeros les tiene sin 
cuidado lo que vivimos. Como prueba está el alud de armas de todo calibre que abastece 
a las bandas criminales sin que nadie entre ellos meta las manos a favor nuestro. 
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¿Hasta dónde este remolino de despropósitos nutridos de tanta aversión? 
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ABANDONEMOS LA IRACUNDIA 
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RÉPLICA PAGADA 
 

Va otra de los consejeros del IFE. Dice el diputado del PRI Sebastián Lerdo de Tejada 
que ahora pretenden ―abrir una rendija‖ para que partidos y candidatos puedan comprar 
tiempo en los medios electrónicos. 

Se trataría de pagar la réplica, en caso de que el espacio requerido para ejercer ese 
derecho haya sido comercializado previamente por la emisora de radio o el canal de 
televisión donde se haya producido la alusión. 

Los medios estarían obligados a aceptarlo. 

―Es una trampa que podría dar lugar a abusos e inequidad. Nosotros no vamos a transitar 
por allí‖, advirtió Lerdo, quien le cuelga el milagro a Leonardo Valdés, presidente 
consejero del Instituto. 

 Nos reportan, desde Washington, que a Josefina Vázquez Mota se le vio muy 
―incómoda‖ por el exhorto del presidente Calderón al Congreso para que convoque a un 
periodo extraordinario de sesiones. 

La jefa de los diputados del PAN sabe que un periodo extraordinario requiere dictámenes, 
que no existen, y que en ninguno de los temas de fondo que propone Calderón hay 
acuerdo con las otras fuerzas parlamentarias.  

Peor aún: el discurso que el primer mandatario pronunció en Stanford, California, 
enrareció considerablemente el clima en el Congreso y encareció las negociaciones con 
el PRI, la primera fuerza en San Lázaro. 
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En Stanford, donde habló ante graduados, Calderón se refirió al pasado lejano de los 
priistas. Dijo que masacró a estudiantes, desapareció a opositores y que controlaba todo. 

El Presidente urge a tener consensos para las reformas política y laboral; la Ley de 
Seguridad Nacional, la de lavado de dinero; el combate a la corrupción, el robo de 
hidrocarburos; la ejecución de sanciones, lo de asociaciones públicas y privadas y 
respecto a los consejeros del IFE.   

 Sobre este último tema, nos aseguran que los grupos parlamentarios tenían ya el 
acuerdo para proponer la terna que supliría a los tres consejeros que le faltan al Instituto. 
Vázquez Mota había dado su visto bueno. 

―Pero se echó para atrás, porque el diputado César Nava (ex jefe nacional del PAN) vetó 
a uno de los propuestos‖, aseguró una fuente que participó en las negociaciones.   

 La grilla estaba ayer a todo lo que da en el restaurante The Palm, del hotel Presidente 
Intercontinental de Polanco.  

En una de las mesas, Jesús Zambrano, presidente del PRD, charlaba animadamente 
con Miguel Mancera y otras dos personas. 

Y no vaya usted a creer que hablaban de la sucesión de Marcelo Ebrard en la Jefatura 
de Gobierno del DF. No era el lugar ni resultaba conveniente.  

Muy cerca, en otra mesa, comía el secretario de Educación del DF, Mario Delgado, delfín 
de Ebrard para ocupar la oficina principal del Palacio del Ayuntamiento.  

El jefe nacional perredista y el funcionario del GDF trataban, eso sí, de medir el impacto 
negativo que pudiera tener el escandaloso caso Hank Rhon en la aprobación de la 
polémica Ley de Seguridad Nacional. 

―Si fueras del PRI, ¿a poco aprobarías darle poderes omnímodos al Presidente para que 
el Ejército realice labores policiacas después de lo sucedido con Hank?, preguntaba 
Mancera. Zambrano se limitaba a manifestar lo ―desastroso‖ del episodio. 
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Xóchitl Gálvez grillaba en otra mesa con varios ex candidatos del PAN a gobernadores 
(Chihuahua, Tlaxcala, Zacatecas). Todos trabajan en la Sedesol; todos apoyan a 
Heriberto Félix para la candidatura presidencial del partido. ¿Y tú?, preguntamos a la 
aguerrida hidalguense. ―No, a mí no me da línea ni mi marido…‖, repuso. 

 En una esquina de ese concurrido restaurante, Lerdo de Tejada comentaba con su 
vocera, Marta Cabrera, y su socio, Luis Antonio Godina, el relajo que se armó en las 
redes sociales con un volante de apoyo a la candidatura presidencial de Alonso 
Lujambio.  

El volante decía que ―el tamaño sí importa…‖, en  referencia  a la estatura del secretario 
de Educación. Pero ya sabe… el imaginario popular se fue por otro lado.  

El propio Lujambio se vio obligado a aclarar el asunto en entrevista de radio con el 
periodista Joaquín López-Dóriga.  

―Es irrelevante que yo sea más alto que sucinta persona o que yo sea más guapo que 
éste o aquél. 

―Lo que importa es la estatura moral, el tamaño del compromiso…‖, corrigió el aspirante. 

Repitió, eso sí, que ya perdió la cuenta de los panistas que lo apoyan. ―Son muchos, y 
espero que sean más…‖, recalcó. 

Y los otros seis de la caballada azul sonrieron. 
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TAL CUAL***ANGEL VERDUGO 
¿CUÁNDO DAREMOS IMPORTANCIA A LO QUE PASA EN EL 

MUNDO? 
¿Qué explica este aldeanismo, no obstante nuestra incorporación —desde hace 

casi 25 años— a los mercados globales 
 
El desprecio entre nosotros por conocer las causas de lo que pasa allá afuera que podría 
afectarnos es, mientras encuentro el adjetivo adecuado, incomprensible. Dados los 
niveles de participación de nuestra economía en los mercados globales, uno esperaría 
encontrar algún interés en el tema de parte de nuestros políticos, empresarios y opinantes 
especializados en economía. 

Sin embargo, la ignorancia de opinantes ―famosos‖ junto con la que caracteriza a buena 
parte de la clase política y no pocos ―empresarios‖, alcanza niveles similares a los de un 
ermitaño. Lo más preocupante de esto es que no pocos de ellos lo dicen sin rubor alguno 
y escudados en el típico ―perdón, ¿qué es eso?‖, creen quedar bien y seguir como si nada 
opinando de lo que ignoran. 

¿A qué se debe este rechazo o falta de interés? ¿Qué explica este aldeanismo, no 
obstante nuestra incorporación —desde hace casi 25 años— a los mercados globales? 
¿Qué explica este rechazo a lo ajeno, a lo que afuera sucede si bien sabemos que no hay 
problema ―local‖ que no tenga ramificaciones externas? ¿Será, como muchos afirman, 
expresión clara de lo arraigado que está entre nosotros esa baratija que tanto dañó causó 
y causa: el ―nacionalismo revolucionario? 

Sea cual fuere la causa de esta conducta, un hecho es cierto: las cosas allá afuera se 
complican y nosotros, aquí en la aldea, como si nada nos afectare. La situación casi 
explosiva que ha alcanzado el problema que enfrenta Grecia y los efectos que sin duda 
tendría en el sistema financiero global y el crecimiento de la economía en nuestros 
principales socios comerciales, debería ser el tema que ocupare buena parte de nuestras 
discusiones pero, preferimos ocuparnos en prohibir a Cordero la difusión de 
perogrulladas que lejos de beneficiarlo, lo perjudican. 
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Con la incorporación de Lujambio y en los días siguientes de Félix, el alud de 
declaraciones de cajón, triunfalistas a cual más, saturadas de lugares comunes y defensa 
que mueve a risa de ―lo hecho estos diez años‖ aparejadas con la condena de los setenta 
años anteriores de gobiernos priistas, el panorama lucirá aún más aldeano y sumido en la 
autocomplacencia. 

Hoy es Grecia quizás acompañada mañana de España y Portugal o Irlanda e Italia con 
sus propias debacles y después, ¿quién seguiría? ¿Estados Unidos y con él, buena parte 
del mundo? Es tal la gravedad de los efectos que tendría la reestructuración de la deuda 
griega –calificada ya, sin duda alguna, como impagable– en buena parte de los grandes 
bancos europeos, que permanecer ajenos al tema y sus consecuencias para un país 
como el nuestro sería, además de tonto, una gravísima irresponsabilidad. 

En este panorama que no pocos pintan ya como muy posible para los próximos 18 
meses, ¿dónde quedamos? ¿En verdad creen Calderón y Cordero, que bastará con el 
conjuro de un discurso voluntarista o treinta láminas en PDF para protegernos de lo que 
cimbrará a las más fuertes economías del mundo? ¿En verdad creen que bastará con sus 
indicadores amañados y series de tiempo ―a modo‖? ¿Qué piensan los otros magníficos 
—seis del PAN y dos del PRI— de esto? ¿Nada? ¿Prefieren tocar sólo temas 
―suavecitos‖? 

No cabe duda que la borrachera de 2012 y la obsesión por mantenerse en el gobierno nos 
hizo perder el rumbo y olvidar la responsabilidad para la cual, unos fueron elegidos y otros 
designados. Las cosas afuera se complican pero aquí, dicen unos, es el paraíso. 

¿Usted tampoco les cree, verdad? 
 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/06/11 NACIONAL 20 

 

¿NO MÁS OREJAS DE BURRO? 
El futuro está en manos de un sindicato y su malvada lideresa, la mismísima 

Maquiaelba. Parece cuento, pero de terror... 
 
La reforma educativa es uno de los tantos pendientes arrinconados. El futuro en esta 
materia está en manos de un sindicato y su malvada lideresa, la mismísima Maquiaelba. 
Parece cuento, pero de terror, donde hasta besos traicioneros encontramos. Marchas, 
manifestaciones, paro de labores… un sinfín de artimañas para asegurarle a los maestros 
un mejor futuro… pero, ¿y a los alumnos? 

Para eso, muy difícil encontramos respuesta, ni siquiera con la propuesta presentada en 
el Senado, realidad en 2013. El nuevo modelo educativo que presentó Fernando 
González, el subsecretario de Educación Básica de la Secretaría de Educación Pública, 
que pinta muy extraño: 

Ya no más ceros, cincos, ochos o dieces. Ya no más MB, B, S o NA. Ya no firma de 
boletas cada mes para dar seguimiento al rendimiento de los alumnos. Ya no 
evaluaciones anuales o promedios cada 12 meses. Ya no más aprobados y reprobados. 
Ni estrella en la frente ni orejas de burro. Será el adiós al modelo educativo que 
conocemos y con el que nos formamos, porque ahora el rollo académico de cada alumno 
se analizaría cada tres años: al terminar el preescolar, en el tercer año de primaria, en el 
sexto y al comcluir la secundaria. Y hasta entonces se obtendrá la Cartilla de Educación 
Básica. 

Incluso, este nuevo modelo crea nuevas categorías para las áreas del conocimiento. Ser 
Nacional, Ser Humano y Ser Universal y Competitivo: En esta última, se englobará todo 
conocimiento encaminado al plano global: inglés, matemáticas, ciencia, tecnología y hasta 
el rollo digital.  
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Y, por supuesto, se mejorarán los libros de texto y se acercarán más a la tecnología. 
Además, se incluye un plan para hacer a la educación básica de tiempo completo. Todo el 
día en la escuela, pues. 

Pero ahora caben las preguntas: ¿esas mejoras garantizan que el nivel educativo del país 
se eleve?, ¿será cada tres años cuando se identifique a los ―niños problema‖?, ¿serán 
tres años en que pensaremos que todo marcha bien? ¿O cómo se monitorearán los 
logros y las deficiencias de los alumnos? 

Veámoslo así: nuestro calendario escolar es de los más largos del mundo y eso no nos ha 
llevado a que México aparezca en los primeros lugares en las evaluaciones globales que 
se hacen en este rubro. Estamos muy mal en educación y eso lo sabemos todos. 

Pero también que esos niveles no son solamente resultado de lo atrasados que se 
encuentran los planes de estudio ni de tener a los alumnos nada más unas cuentas horas 
al día en las aulas. Entendemos perfectamente que su principal enemigo y obstáculo es 
justo todo lo que hay en las entrañas de quienes forman parte del equipo operativo. Y es 
que, en todo este nuevo modelo, no encontramos nuevas reglas ni métodos para calificar 
a los maestros ni con el fin de prepararlos mejor ni con el propósito de asegurar que 
quienes ya forman parte del magisterio tienen la preparación adecuada para impartir 
clases en un aula y formar, por muy trillado que suene, al futuro del país. 

Pareciera nada más una propuesta con el objetivo de hacer bulto. El problema de la 
educación comenzará a resolverse, en verdad, cuando desaparezca un nombre del 
organigrama que protege a los maestros, hasta para no evaluarlos… 
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